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UN MUERTO MÁS 
POR EXPLOSIÓN

    El secretario de Salud de Puebla, José Antonio Martínez, confirmó la muerte de 
otra persona por la explosión de Xochimehuacán. Dio a conocer que se mantienen 
13 pacientes hospitalizados, 7 graves, 4 de ellos intubados muy graves con 
diagnóstico del gran quemado y 6 pacientes delicados. PAG. 7
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 Prefieren continuar con su 
tratamiento en su domicilio 
que aceptar ser trasladados 
a algún nosocomio.
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Calidad académica y compromiso social distinguen a la 
Facultad de Administración: Rectora Lilia Cedillo Ramírez
Durante la entrega de espacios remodelados en esa unidad, fue distinguida con la Minerva a la Excelencia

Finanzas comprometidas y un déficit millonario, fue 
lo que halló el presidente Eduardo Rivera y no 
dinero suficiente como presumió su antecesora.
Hasta en cuatro ocasiones distintas, la edil more-
nista aseguró, antes de dejar el cargo, que había 
recursos de libre disposición suficientes para la 
administración del panista, pero nos mintieron a 

los poblanos.
El 9 de agosto declararon que dejarían más de 500 millones 
de pesos líquidos; el 2 de septiembre notificaron que iban a 
ser 290; el 6 de septiembre afirmaron que eran 283 millones; 
y el 20 de septiembre se habló de una cifra de 363 millones.
La tesorera del gobierno municipal, María Isabel García Ramos, 
advirtió que “la realidad es otra. No tenemos recursos de 
libre disposición”. En un desglose del estado financiero que 
recibieron, indicó que, por el contrario, existe un déficit de 
22.6 millones de pesos.
García Ramos dijo que el gasto aproximado que tendrá el 
actual gobierno asciende a mil 490 millones de pesos, por lo 
que existe un déficit de más de 20 millones, aunque podría 
aumentar.
El presidente Eduardo Rivera sentenció que el pasado gobierno 
no solo mintió a la actual administración, sino a los poblanos 
y a las poblanas, “porque no dejaron ni un solo peso de libre 
disposición”.
La situación del ayuntamiento es muy difícil y tanto que 
no hay recursos para atender la emergencia de San Pablo 
Xochimehuacán. De ese tamaño, la realidad que enfrenta 
la ciudad.

La Arquidiócesis de Puebla informó que emprendió 
acciones urgentes para apoyar a los damnifi-
cados por la explosión de San Pablo Xochime-
huacán, por lo que se ha apoyado con comida, 
hospedaje y despensas.
Todas las parroquias de la ciudad de Puebla son 
centro de acopio. Por lo que, ayer Cáritas Dio-

cesana y el Banco de Alimentos Cáritas, llevarán 
más despensas además de cobijas y colchonetas.
Desde que se verificó la tragedia en San Pablo Xochime-
huacán el pasado domingo, el Banco de Alimentos Cáritas 
envió 250 despensas, más 150 que mandaron las parroquias 
de Nuestra Señora del Camino, Guadalupe Caleras, para 
un total de 400.
La solidaridad poblana a lo que da.

El gobernador Luis Miguel Barbosa anunció 
que habrá desfile el 20 de noviembre en todos 
los municipios de Puebla se titulará “Que viva y 

reviva la Revolución”. Será una manifestación de 
carácter cívico, la convocatoria es para todas las 
escuelas públicas y privadas. 

El objetivo es no afectar la economía de las familias y podrán 
reutilizar materiales, será con uniforme normal. Además, 
será la banda de música y un contingente por institución.
En el caso de Puebla capital el desfile y el recorrido será 
a partir de las 8 de la mañana, con salida en El Gallito, a lo 
largo de toda la Avenida Reforma hasta el bulevar 5 de Mayo 
para terminar en el Parque Juárez
La temática del desfile consta de cuatro puntos de la Revolu-
ción Mexicana. No habrá traslado de alumnos para seguridad 
sanitaria, y las expresiones escolares serán en cada municipio.

Una mujer de 62 años de edad falleció a causa 
de las lesiones que sufrió por las explosiones en 
San Pablo Xochimehuacán, el domingo pasado. 
La víctima con quemaduras en 72 por ciento 
de la superficie de su cuerpo, informó el secre-
tario de Salud, José Antonio Martínez García.
Hasta ese anuncio, Abimael Eduardo Zamorano, 
de 32 años, era la única víctima mortal de las 
explosiones de una toma clandestina de gas en 
esa junta auxiliar. Zamorano dejó en orfandad a 

dos niños.
Siguen internados en hospitales de Puebla 13 pacientes, 
entre ellos ocho graves, incluidos 4 que están intubados y 
se reportan delicados.
El secretario de Infraestructura, Juan Daniel Gámez, informó 
que de las 191 viviendas que sufrieron daños menores y 
daños moderados, fueron liberadas 106 para que regresen 
a habitarlas los propietarios, debido a que no representan 
riesgos para la población.
Explicó que aún faltan 85 viviendas por liberar y de ellas 42 
son contiguas a casas que están severamente dañadas y 
que deben ser demolidas, por lo que su liberación se tomará 
todavía unos días más, a fin de no causar daños o poner en 
riesgo la vida de las personas.
Otras 34 viviendas que se encuentran sobre la Calle Pen-
sador Mexicanos, podrán ser liberadas una vez que esté 
restablecido el servicio de energía eléctrica. Aún no hay 
detenidos por la tragedia.
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La Facultad de Administración de la BUAP 
se ha caracterizado por su excelencia 
académica, en el arte y sus diferentes 
manifestaciones, así como por su com-
promiso social. “Es una de las facultades 
más comprometidas con nuestra socie-
dad y ello es el sello distintivo de sus 

egresados, quienes enaltecen el nombre 
de la universidad”, subrayó la Rectora Li-
lia Cedillo Ramírez, al entregar diversas 
obras de mantenimiento en esta unidad 
académica.

Tras recibir la Minerva a la Excelencia, 
una estatua símbolo de lo más destacado 

en la Facultad de Administración, la doc-
-

so de trabajar por la mejora de espacios.
 “La campaña previa a la elección de 

la Rectoría me mostró las necesidades 
de un gran número de alumnos y profe-
sores de esta facultad; y, créanme, hay 
un gran compromiso de mi parte para 
satisfacer esas demandas y que esta fa-
cultad siga siendo un referente en este 
ámbito”.

Entre los espacios intervenidos están 
la Plaza Cultural, con un mural realizado 
por el pintor poblano Alejandro Teutli Et-
cheverry, donde la Rectora de la BUAP ex-
presó que este será un sitio emblemático 
de la facultad que reunirá a los diversos 
miembros de su comunidad.

“Cuando fui vicerrectora de Extensión 
y Difusión de la Cultura ponía de ejemplo 
a esta plaza, quería que todas las escue-
las y facultades tuvieran un espacio digno 
para las actividades culturales de la insti-
tución”, expresó.
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TODOS LOS DETENIDOS POR CASO 
BAVISPE, VINCULADOS A PROCESO; 
NADIE HA OBTENIDO LIBERTAD: FGR
La FGR apuntó en un comunicado que todos los detenidos 
por Caso Bavispe, sin excepción, se encuentran vinculados 
a proceso

OMS ADVIERTE QUE EUROPA SE 
ENCUENTRA EN “PUNTO CRÍTICO” 

DE REBROTE POR COVID-19
El director de OMS-Europa, Hans Kluge, apuntó que 
la situación de la pandemia de COVID-19 en Europa es 
de “gran preocupación”

MÁS DE 370 MUERTOS 
POR SELFIES EN EL MUND

 ENTRE 2008 Y 2021
Un estudio realizado en España reveló que entre enero 
de 2008 y julio de 2021 murieron en el mundo al 
menos 379 personas por tomarse selfies

FISCALÍA DE EDOMEX CONTACTA A 
FAMILIA DE OCTAVIO OCAÑA PARA 

REUNIONES CON SEGOB
La Fiscalía de Edomex refirió que en las reuniones con 
familiares de Octavio Ocaña y la Segob se analizaran 
las pruebas recabadas del caso
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LO QUE VILCHIS ¿QUISO DECIR?Frenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Dicen los que saben que el amo y señor del arte de 
desmentir mediante una extensa y caudalosa red de 
aclaraciones, bromas, lugares comunes, exégesis y 
hermenéutica, así como una amplia cultura, es el 
doctor Rubén Aguilar, en su momento vocero de 
Vicente Fox.
El doctor Aguilar llegaba a la sala de prensa de Los 
Pinos y escuchaba una salva de preguntas justifi-
cadas, a partir de los disparates que soltaba Fox en 
cualquier momento.
Con cuidados exquisitos, Aguilar arrancaba una 
explicación barroca para justificar las ocurrencias 
de su jefe, iniciando con un “lo que el presidente 
quiso decir…”.
Aguilar no explicaba nada, pero era un mago para 
darle la vuelta al asunto, señalando didácticamente 
puntos relevantes a analizar, pero que llevaban a 
ningún lado.
Al término de su perorata, Aguilar esperaba la réplica 
de los reporteros, pero la mayoría atendía otros temas, 
ya sea porque quedaban encantados con la cultura 
del vocero o porque era evidente que recibirían otra 
salva de explicaciones ilegibles.
No es el caso de la poblana Ana García Vilchis, direc-
tora de Redes de la Vocería de la presidencia de la 
República, quien el pasado miércoles nos convidó 
una perla que va para la Historia: “no es falso, pero 
no es verdad”.
Ahora, ya se sabe que hay mentiras verdaderas y 
verdades mentirosas.
El tema que detonó la inspiración de Ana Vilchis fue la 

organización World Justice Project (WJP) y su índice 
de Estado de Derecho que asegura que México es 
uno de los países más corruptos del planeta.
Según este grupo de estudio, México, Uganda, Came-
rún, Camboya y el Congo son algunas de las naciones 
más corruptas del orbe.
Los malosos dicen que Andrés Manuel López Obra-
dor debe contratar al doctor Rubén Aguilar para que 
sea el relevo de auténtico lujo de Vilchis, a quien le 
falta experiencia.
El problema es que Aguilar seguramente desecharía 
la invitación de Palacio y le diría al mandatario, “lo 
que quise decir…”.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Dicen que, de lo perdido lo que aparezca.
Y el micro-escándalo de la presentadora de televisión 
Azteca, Inés Gómez Mont y su esposo, el abogado 
Víctor Manuel Álvarez Puga, puede terminar siendo el 
plato fuerte del día… del presidente López Obrador.
Presuntamente, la pareja fungió como parte de un 
entramado gigantesco para legitimar millones de pesos 
en contratos otorgados por el Órgano Administrativo 
de Prevención y Readaptación Social, dependiente 
de la secretaría de Gobernación.
Lo mismo que hicieron negocios con factureras en 
favor de gobiernos de los estados, dependencias 
públicas, empresas y organismos diversos.
En septiembre, un juez de control del Centro de Justicia 
Penal Federal adscrito al penal de máxima seguridad 

del Altiplano, en el Estado de México, obsequió la 
orden de captura.
Pero, para cuando salió dicha orden, la pareja estaba 
fuera del país.
Es incomprensible que los mecanismos de inteligen-
cia federal no puedan dar con los protagonistas de 
este culebrón.
Pero dicen los malosos que, si no pueden conseguir 
un resultado decente con Emilio Lozoya, quien ya 
duerme en la cárcel, sin olvidar a Alonso Ancira que 
ya se encuentra a salvo de las ocurrencias de Pala-
cio, una anunciadora televisiva puede servir de algo.
Al tener un parentesco con Fernando Gómez Mont 
Urueta, la conductora de TV Azteca podría servir 
para inflar una pequeñísima caja china: que hay alguna 
conexión entre los dineros del abogado Víctor Manuel 
Álvarez Puga y el exsecretario de Gobernación.
Por supuesto, el micro-escándalo no pasaría de unos 
pocos segundos, considerando las capacidades jurí-
dicas de Gómez Mont Urueta, quien haría trizas la 
acusación en un parpadeo.
Pero, considerando que lo penal no es la mejor cre-
dencial de López Obrador, podría funcionar en lo que 
se piensa en el siguiente escándalo.
Los inquietos fifis neoliberales se preguntan por qué 
no investigan al jefe de Inés Gómez Mont.
Como todo en el mundo de López Obrador, las per-
sonas se miden por su utilidad al proyecto.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Iglesia católica proporciona 
comida, hospedaje y 
despensas a damnificados 
de Xochimehuacán
Puebla, Pue. La Arquidiócesis de Puebla dio a conocer que la 
Iglesia emprendió las acciones urgentes para apoyar a los dam-

-
dad de Puebla son centro de acopio.

-
res, agua embotellada, ropa limpia y calzado en buen estado, 

-

en coordinación con la parroquia de esta demarcación, encabe-
 ALMA MÉNDEZ

Desmienten antorchistas 
invasión de predios en la 
colonia Villa Albertina

-
sión del predio en la zona de la colonia Villa Alberti-

son los responsables de la situación.
Esto luego de que se difundiera en redes sociales 

un predio en la colonia Villa Albertina donde incluso 

-

coles cuando unas personas encabezadas por dos 

-
gados de la colonia en disputa para aclarar que su 

toma.

cara porque no tenemos nada que esconder ya que 
no participamos en esos actos; a nosotros se nos 
acusa, como siempre, sin prueba alguna, y por eso 

-

 ALMA MÉNDEZ
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Con campañas virtuales 
inició proceso para renovar el 
Consejo Universitario BUAP
Puebla, Pue. Este jueves iniciaron las 
campañas virtuales para poder renovar 
al Consejo Universitario de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), 
que se realizará el próximo 16 de noviem-
bre de este año.

Por lo que, las fórmulas de estudian-
tes, docentes y trabajadores ya realizan 
campañas virtuales para buscar el voto 
en las 43 unidades académicas de la ins-
titución, así como a los trabajadores.

Las campañas que iniciaron a través 
de medios virtuales concluirán a las 18:00 
horas del 12 de noviembre de 2021 y se 
lleva a cabo de manera electrónica en 
el apartado “Conoce a tu fórmula” en la 

página web eleccionconsejouniversita-
rio2021.buap.mx.

Hay que recordar que el próximo 16 
de noviembre de 2021 se realizará la elec-
ción para nombrar a los integrantes del 
Consejo Universitario de la BUAP y será 
mediante votación electrónica universal, 
directa, individual, libre y secreta de los 
miembros del sector correspondiente.

“La votación electrónica será confor-
me al padrón electrónico de electores de 
la universidad. Se establece como me-
canismo de seguridad para el ingreso a 
la página web y para realizar la votación 
electrónica la doble autenticación a tra-
vés del correo electrónico institucional de 

cada uno de los Electores”.
Por lo que, concluida la votación electró-

nica, se procederá al escrutinio y cómputo 
de los votos, en todas y cada una de las 
urnas. El Consejo Universitario, en sesión 

18 de noviembre de 2021 a las 10:00 ho-

informe que el Secretario del Consejo rinda 
sobre el desarrollo y resultados del mismo.

Finalmente, se convocará a todos los 
consejeros universitarios electos a la se-
sión extraordinaria que tendrá como único 
punto del orden del día la instalación del 
nuevo Consejo Universitario y se realizará 
el 19 de noviembre de 2021.  ALMA MÉNDEZ

IP reconoce labor de 
personal policiaco y 
médico de Puebla
Puebla, Pue. Este jueves se entregó por 
octava ocasión, el reconocimiento “Pue-
bla Agradece” de parte del Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE), a 45 elemen-
tos policiacos y personal de la salud por 
su destacada labor en el último año para 
proteger a los poblanos.

El CCE en Puebla otorgaron a 45 ele-
mentos destacadas, entre ellos 10 ele-
mentos del sector salud, 6 militares, 8 
servidores públicos y 5 elementos de la 
Guardia Nacional, así como a 16 policías 
municipales de los municipios de Atlixco, 
Cuautlancingo, Coronango, Puebla, San 
Pedro Cholula, Teziutlán y la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE).

Cabe mencionar que en dicha ceremo-
nia se reconoció al elemento caído en el 
cumplimiento de su deber Cecilio Ubaldo 
Flores Castañeda, en un operativo en el 
mes de julio, el premio lo recibió su jo-
ven esposa Verónica Guillén Velázquez, 
quien agradeció a los empresarios por re-
conocer a su esposo que tenía dos años 
laborando en la Fiscalía Especializada en 
Secuestro, por lo que el presidente de la 

Cámara Nacional de la Industria y Promo-
ción de Vivienda (Canadevi), Alberto Mo-
reno Monroy entregó una vivienda en el 
fraccionamiento Los Agaves, ubicado en 
San Martín Texmelucan.

Rodríguez Pacheco, destacó que este 
evento de premiación es una pequeña re-
tribución al compromiso de cada uno de 
los galardonados.

“La entrega honesta, honrada y com-
prometida de los elementos encargados de 
la seguridad pública y salud en Puebla es 
una prueba de que existen servidores pú-
blicos con vocación de servicio y debemos 
hacer extensa nuestra felicitación”, acotó.

En representación de los reconocidos, 

Enrique Gutiérrez Morgado, Policía Muni-
cipal de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana de Puebla, agradeció la iniciativa 
de reconocimiento ciudadano y a nom-
bre de sus compañeros se comprometió 

lograr los resultados que la sociedad de-
manda.

Es importante señalar que durante el 
evento protocolario se llevó a cabo un 
acto solemne para el abanderamiento al 
Programa de Reconocimiento Ciudada-

sellar la relación de trabajo por México, 
entre autoridades gubernamentales y 
empresarios.

LAMENTAN 
EMPRESARIOS QUE 
CLAUDIA RIVERA 
NO HAYA DEJADO 
NI UN SOLO PESO
La Cámara Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo (Canaco) y el 
Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), lamentaron que la adminis-
tración encabezada por Claudia Ri-
vera Vivanco haya dejado las arcas 
vacías, pues aseguraron que el dine-
ro es de los capitalinos, además de 
que es como una empresa pues sin 
dinero no puede funcionar.

Esto después de que esta maña-
na el presidente de Puebla, Eduardo 
Rivera Pérez, diera a conocer el diag-
nóstico que le entregó la tesorera ca-
pitalina, María Isabel García Ramos, 
en el que se detalla que la alcaldesa 
no dejó recursos de libre disposición 
para cerrar el 2021, además se de-

pesos, así como el gasto del fondo 
contingencias, el cual alcanzaba un 
monto de 41 millones de pesos y la 
falta de previsión para atender litigios 
por resolverse, por lo que acusó de 
mentirle a los poblanos.

El presidente Marco Antonio 
Prósperi Calderón, aseguró que ha-
brá que revisar si existe una respon-
sabilidad para que se pueda actuar 
en consecuencia, entre este tipo de 
situaciones en las que se deja a las 
arcas del Ayuntamiento de Puebla.

En su oportunidad el presidente 
del CCE, Ignacio Alarcón Rodríguez 
Pacheco, mencionó que espera que 
con la capacidad que tiene el pre-
sidente de Puebla Capital, Eduardo 
Rivera, la administración pueda salir 
adelante, para cumplir con los com-
promisos que tiene a corto plazo.

Finalmente, declaró que este 
miércoles platicó con el primer re-
gidor de la ciudad, para sumarse a 
los trabajos de lo que pasó en San 
Pablo Xochimehuacan, para pasarle 
una lista de lo que se requiere para 
sumarse y apoyar a la población de 
la junta auxiliar.  ALMA MÉNDEZ
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NUEVA JUSTICIA 
LABORAL AGILIZA 
JUICOS Y PROMUEVE 
ACUERDOS: IP
Una vez que se implementó la segun-
da etapa del Nuevo Modelo de Justicia 
Laboral en Puebla, la Cámara Nacio-
nal de Comercio, Servicios y Turismo 
(Canaco), aseguró que ayudará a los 
trabajadores y a las empresas a tener 
certeza y agilidad, pues los juicios se 
encuentran muy rezagados.

El presidente Marco Antonio Prós-
peri Calderón, señaló que de por sí 
ya se traía un atraso considerable en 
los juicios, con la pandemia hubo un 
atraso mayor, por lo que esta nueva 
forma de darle una solución a los tra-
bajadores y empresas con mediación, 
para evitar los juicios.

Consideró que ni a las empresas, ni 
a trabajadores les conviene estar en un 
juicio, pues es un desgaste innecesario 
para ambas partes y con el nuevo mo-
delo, se ahorrará tiempo y dinero. 

Cabe mencionar que el objetivo del 
nuevo modelo de justicia laboral es re-
cordar que, como parte de la Reforma 
Laboral, antes de demandar, es obli-
gatorio intentar alcanzar un acuerdo, 
por lo que en primera instancia debe 
acudirse a los Centros de Conciliación 
Laboral, que brindan atención gratuita, 

 ALMA MÉNDEZ

Habrá desfile el 20 de 
noviembre en Puebla; 
la convocatoria es para 
todos los municipios

-
viembre en todos los municipios de Pue-
bla “Que viva y reviva la Revolución”.

convocatoria es para todas las escuelas 
públicas y privadas. Con esta acción se 
reactivan las actividades cívicas.

El objetivo es no afectar la econo-
mía de las familias y podrán reutilizar 
materiales, asimismo será con unifor-
me normal. Además se dijo que será 
banda de música y un contingente 
por institución.

 En el caso de Puebla capital el 

* 8 de la mañana  (a considerar)
* Salida El Gallito
* Toda Avenida Reforma
* Bulevar 5 de mayo hasta termi-

nar el Parque Juárez

noviembre consta de cuatro puntos 
de la Revolución Mexicana. No habrá 
traslado de alumnos para seguridad 

municipio.  SILVINO CUATE

Sin casos Covid en escuelas de 
Puebla; SSA reportó 15 mil 
990 muertos durante pandemia

Puebla, Pue. La Secretaría de Salud 
de Puebla registró durante dos días 61 

Respecto a los contagios en las es-
cuelas, el secretario dijo que el día de 
ayer (3 de noviembre) se identificaron 
16 casos sospechosos, sin embargo no 
dieron positivos.

El secretario de Salud de Puebla, 
José Antonio Martínez García, desglosó 

En relación a las defunciones, los 

Miércoles 8 
El funcionario estatal dijo que en 

ciento de la entidad.

pacientes hospitalizados, de los cuales 
35 están graves por lo que requieren 
ventilación mecánica asistida. 

A PARTIR DEL 16 DE NOVIEMBRE LA SE-
GUNDA DOSIS SPUTNIK V A LA CHAVIZA
El 16 de noviembre iniciará la vacuna de 
la segunda dosis de Sputnik V para mayo-
res de 18 años y más en Puebla capital, 
informó el secretario de Salud de Puebla, 

GATELL COMO DE COSTUMBRE SE VA A EQUIVOCAR; YA 
MANDEN A SUS HIJOS A LA ESCUELA, PIDIÓ BARBOSA A PAPÁS

Puebla, Pue. El gobernador de 
Puebla, Miguel Barbosa Huer-
ta, aseguró que el Covid-19 
ya no representa un riesgo de 
contagio para los alumnos y 
maestros de las instituciones, 
por ello exhortó a los padres 
de familia para que lleven a 
sus hijos a la escuela, pues de 
no hacerlo estarían cometien-
do un error y no aportarían a 
la reactivación económica.

El titular del Poder Ejecu-
tivo descartó que se presente 
una nueva ola de contagios 
como lo había anunciado el 
subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell Ramírez.

Además, pidió a la pobla-
ción, ya no pensar en que 
habrá una nueva ola de con-
tagios, pues de ser así, se 

tomarán medidas restrictivas 
nuevamente.

“Gatell dice que puede ha-
ber hasta siente oleadas, yo 
estoy seguro que como de 
costumbre se va equivocar 
Gatell, así es que no pense-
mos en siente oleadas, pen-
semos en que tenemos que 
reactivar la normalidad de la 
vida educativa social económi-
ca y no estemos pensado en 
eso, si algo llegara a ocurrir 
tomamos decisiones juntos, 
pero no estar esperando que 
venga otra oleada, porque eso 
no nos va a llevar a reactivar la 
economía”, declaró.

Barbosa Huerta aseguró 
que la curva de contagios va a 
la baja, esto más la vacunación 
contra Covid-19, han permitido 
que muchas actividades vuel-

van a la normalidad, y por con-
siguiente, la reactivación eco-
nómica se mantenga estable.

Enfatizó que los padres de 
familia no se deben escudar en 
el argumento de que ‘no man-
dan a su hijo a la escuela, por 
temor a los contagios’, ya que, el 
Covid-19 dejó de ser un riesgo 
en las instituciones educativas.

“El tema de la baja, de la 
tercera ola, está en todos los 
sentidos ya no representa un 
riesgos para alumnos, y para 
personas de la educación, 
maestros y administrativos, 
está caminando ya, ya no es 
referencia el tema de los con-
tagios para alumnos y para 
personal de la educación, está 
resuelto, ahora si padres de 
familia que no desee mandar 
a sus hijos a la escuela es 
un error, y es una afectación 
para los menores que no se 
escuden en los menores, los 
padres que no quieren reacti-
varse llevando a los hijos a las 
escuelas, los llamo, los exhor-
tó a que ya vayamos a la nor-
malidad”, declaró.

EL MODELO HÍBRIDO SE 
IRÁ DEJANDO DE UTILIZAR
En su intervención, el secre-

tario de educación, Melitón 
Lozano Pérez explicó que el 
modelo híbrido se irá dejan-
do de utilizar de manera pau-
latina, por indicaciones de la 
Federación, ya que, actual-
mente sólo el 75 por ciento 
de los alumnos están de ma-
nera presencial.

“La directriz que nos ha 
marcado la federación es ir de 
manera gradual paulatina has-
ta incorporar a todos al esque-
ma presencia bajo el modelo 
híbrido en Puebla hemos sido 
avanzando”, declaró.

El secretario enfatizó que 
ya está garantizado y acredita-
do que las escuelas son espa-
cios seguros, ya que los con-
tagios han ido en disminución.

“Por lo tanto creo que exis-
ten condiciones para el regre-
so presencial iremos hacién-
dolo de acuerdo a los niveles 
educativos

Dijo que a nivel superior, 
las instituciones que dependen 
de la Secretaría ya todas están 
de forma presencial, y en los 
niveles pequeños de preesco-

ciento a distancia, sin embar-
go, se irá avanzando de forma 
paulatina.   SILVINO CUATE

José Antonio Martínez García.
El funcionario estatal indicó que una 

vez que concluya la vacunación en la ca-
pital, comenzará en la zona conurbada, 

serán los mismos puntos de atención.
“Hay que recordar que ese comple-

mento son de diferentes componentes, la 
iniciaríamos el día 16 de noviembre para 
Puebla capital y de ahí subsecuente a toda 
la zona por los días que corresponden esa 
misma semana quedaría el completo de la 
vacuna de Sputnik V”, declaró

Asimismo, dijo que el lunes 8 de noviem-
bre comenzará la vacunación para menores 
de 18 años que tengan alguna comorbili-

El secretario de Salud pidió a los pa-
-

cado médico expedido por una institución 

de edad tiene una comorbilidad.
Adelantó que será este viernes 5 de 

noviembre cuando se informe de cuáles 
serán los puntos para la vacunación.

diga que en efecto el menor de edad de 
-

morbilidad, lo más probable es que inicie-
mos el día lunes, mañana (5 de octubre) 
diremos los lugares de aplicación y toda la 

-
rió.  SILVINO CUATE
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Nos dejaron las arcas 
vacías en la capital, 
reveló Eduardo Rivera
Puebla, Pue. Eduardo Rivera Pérez, edil 
de Puebla, dio a conocer que le dejaron 

-

-

-

-

-
-

 SILVINO CUATE

LES DEJAMOS 280 MDP Y ESTÁ DOCUMENTADO, 
REVIRÓ LEOBARDO RODRÍGUEZ

Puebla, Pue. Luego de las acusacio-
nes a la administración de Claudia 
Rivera Vivanco por no haber de-
jado recursos de libre disposición, 
el regidor y extesorero, Leobardo 

280 millones de pesos, incluso está 
asentado en el proceso de entre-
ga-recepción.

este dinero se dejó en diferentes 
fondos, pues algunos son recursos 

propios.
“El concepto muy técnico, es jus-

-

técnica de Libre Disposición”, declaró.
El regidor pidió a la actual titu-

lar de Tesorería, María Isabel Gar-
cía Estrada comparar números para 

-
nanzas públicas municipales”.

-
vanco haya gastado 41 millones de 
pesos de un Fondo de Contingen-

pues, “la creación de un fondo lleva 
-

no pudimos haber dispuesto de ese 

nos gastamos”.

morenista dejó en bancos casi 700 
millones de pesos, pasivos en obra 
pública de alrededor 380 millones de 

servicios no superaban los 50 millo-
nes de pesos.  SILVINO CUATE

UN MUERTO MÁS 
POR EXPLOSIÓN DE 
XOCHIMEHUACÁN; SIGUE 
LIMPIEZA EN LA ZONA

-
-

-

-

-

APOYO A DEUDOS
-
-

-

-
-

-

-
-

RECONEXIÓN DE ENERGÍA
-

Puebla, Eduardo Rivera Pérez anunció que 

Una más al PAN, el TEEP pide 
atender quejas de militantes 
por proceso interno

-

-
-

-

-

-
-

-

-
-
-

-

-

-
 AURELIA NAVARRO



Puebla, Pue. El diputado local 
por el PAN, Oswaldo Jiménez 
lamentó que la administra-
ción del alcalde Eduardo Ri-
vera Pérez se vea obligado a 
contratar una línea de crédito 
debido a que el ex gobierno 
de Morena encabezado por 
Claudia Rivera Vivanco le dejó 

pesos en gasto corriente.
El también ex regidor del 

Ayuntamiento de Puebla, se-
ñaló que Rivera Pérez tiene 
varias opciones para adquirir 

-

que manejar por tres años.
Rivera Pérez pudiera 

tramitar como adelanto de 
lo que serían sus participa-
ciones, o adquirir un monto 
por medio de instituciones 

pagar durante su adminis-

largo plazo, misma que pri-

mero tendría que pasar por 
el Congreso local.

Fue este día cuando el al-
calde Eduardo Rivera Pérez 
informó que Claudia Rivera Vi-
vanco no dejó recursos, y por 
el contrario se gastó todo el 
presupuesto, incluido el Fondo 
de Contingencias municipal, 
que estaba etiquetado por el 

De este problema, el edil 

Cabildo para determinar si se 
adquiere o no la línea de crédi-

-
ría el monto.  AURELIA NAVARRO
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SORTEO UPAEP BENEFICIA 
A 4 MIL 600 ALUMNOS DE 
COMUNIDADES RURALES
Puebla, Pue- Una casa totalmente amuebla-
da en Lomas de Angelópolis, representa el 

Vinculación de la universidad.

tienen la oportunidad de quedarse con algu-

que, con los recursos provenientes del sorteo 

entre ellos jóvenes de comunidades rurales 
del programa Una Apuesta de Futuro, expre-

Desarrollo Institucional de la Upaep.
-

tinguido siempre, por apoyar a los estudiantes 
para que continúen con sus estudios. 

“En el caso del programa de Una Apuesta 
de Futuro, es un programa que beca a jóve-
nes provenientes de comunidades rurales a 

-
ma de acompañamiento muy robusto y esto 
se debe a que parte de los recursos prove-
nientes del Sorteo Upaep son destinados para 
el programa de Una Apuesta de Futuro.

a adquirir los últimos boletos, los cuales tie-

-
lación Upaep.

cada cuatro estudiantes cuenta con algún tipo 

de salud que se presentó, fue necesario su-

estudiantes que no podían continuar con sus 
estudios por algún tema relacionado con la 
limitación económica.

compromiso con los estudiantes y padres de 
familia, de tal forma que la actual situación 
económica que impera en el país, no sea un 

concluyan sus estudios en esta institución.
Por su parte, Carolina Valencia Aguilar, 

coordinadora del Sorteo Upaep, enfatizó que 

con dos niveles, ubicada en la calle Querétaro 
-

vard de los Volcanes, Lomas de Angelópolis 
III en Cascata.

-
-

completo.

-

la tienda departamental Liverpool y tiene un 

Comentó que el tiraje de boletos de esta 

venta entre los que destacan Plaza Dorada, 
-

otros.

 ALMA MÉNDEZ

No es por desconfianza ponerle 
“vigilancia” al auditor, dice 
Comisión Inspectora de Puebla
Puebla, Pue. La diputada presidenta de la Comisión Inspectora 

que la iniciativa para crear una Unidad de Evaluación y Control 
para que vigile el desempeño de la Auditoría Superior del Estado 

el propio Legislativo designó.
-

resultado exitosa.
La diputada de Morena, aclaró que Puebla es uno de los 

-

Comisión Inspectora, y ya se encuentra trabajando.
-

que tenga un trasfondo contra el auditor Francisco Romero 
Serrano.

-
nando a la federación”, citó.  AURELIA NAVARRO

Propone Miguel Barbosa Huerta 
igualdad de perfiles para titular 
de la ASE; sean funcionarios o no

Pedir un crédito sería lastimar 
las finanzas todo el trienio de 
Lalo Rivera: Oswaldo Jiménez

Puebla, Pue- Al Congreso 
local llegó la iniciativa que 
el gobernador Luis Miguel 

puedan aspirar a ocupar el 
cargo de titular de la Audi-
toría Superior del Estado 

-
nidad a otros aspirantes.

El documento fue presen-
tado en sesión del pleno este 
jueves, este pone de mani-

busque estar al frente de 

igualdad sin importar que los 
-

estatales o federales.

iniciativa a las comisiones 
unidas de Gobernación y 
Puntos Constitucionales y la 
Inspectora de la ASE, para 

así su aprobación, para des-

pués exponerla ante el pleno 

La iniciativa fue presenta-
da por la Secretaría de Go-
bernación (Segob), en busca 

de Rendición de Cuentas y 
Fiscalización Superior del Es-
tado de Puebla. 

           AURELIA NAVARRO
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HUACHICOLEROS DETENIDOS 
EN PUEBLA PODRÍAN PASAR 
MÁS AÑOS EN PRISIÓN
Puebla, Pue. En el estado de Puebla, el Congreso local analizará 
duplicar las penas de prisión y multas contra quienes pongan en 
riesgo la vida de familias y sus propiedades como ocurrió en San 
Pablo Xochimehuacán.

El diputado local, Eduardo Castillo López propuso ante el ple-
no elevar la pena de cárcel establecida de uno a diez años, para 
que esta tenga un alcance de uno a 20 años de prisión.

Además de elevar las multas de 30 a 300 días de salario mí-
nimo, para que sean de 30 a 600 días de acuerdo al valor sobre 
la Unidad de Medida y Actualización (UMA), alcanzando montos 
de hasta 54 mil pesos.

El morenista explicó que el Congreso local debe reaccionar 
ante lo ocurrido en la junta auxiliar de San Pablo Xochimehuacán 
donde una toma clandestina de Gas LP, ha cobrado muerte de 
dos personas y otras más con lesiones de quemaduras en el 75 
por ciento de su cuerpo por la explosión ocurrida en dicha zona.

Señaló que ahora el Congreso tiene la oportunidad de en-
durecer las penas contra irresponsables que ponen en riesgo la 
vida de cientos de familia, considerando en las nuevas reformas, 
aquellas personas que provoquen desde incendios, explosiones 
o inundaciones, que provocan daños humanos o materiales.

Castillo López aclaró que a esta propuesta se suma el interés 
de castigar a quienes incurran en el delito de “despojo”, para co-
meter actos ilícitos, como ocurrió en Xochimehuacán, donde se 
utilizó un predio particular para incidir en una toma clandestina, 
similares a las que después fueron detectadas en la misma zona  

La propuesta de reforma al artículo 199, el acápite, las frac-
ciones I y II y el último párrafo del artículo 408 y se adiciona la 
fracción III y un párrafo al artículo 408 fue turnada a la Comisión 
de Procuración y Administración de Justicia.  AURELIA NAVARRO

Solicitarán alianza para erradicar 
asentamientos sobre ductos de Pemex

CONSIDERA DIPUTADA QUE 
RECURSOS A SALUD SON 
INSUFICIENTES, NO ALCANZA
Debido a que el tema de salud se ha visto afectado por la pan-
demia por Covid-19, la diputada por el PAN, Nancy Jiménez 
Morales pidió incrementar el recurso destinado para este rubro 
dentro de la Ley de Egresos del Estado de Puebla, para el Ejer-
cicio Fiscal 2022.

Reconoció que, durante estas últimas semanas, poblanos le 
han manifestado que en centros de salud, clínicas y hospitales 
se tienen carencias que van desde medicamentos hasta perso-
nal como enfermeras y médicos. 

Incluso dijo, que enfermedades ajenas al covid-19 se han 
minimizado al grado de no poner atención a personas con otros 
cuadros de salud que pueden ser controlados.

Por ello, hizo un llamado a la Secretaría de Planeación y 
Finanzas para que la Ley de Egresos sea incrementado el pre-
supuesto de salud con relación a lo que se tuvo este año, que 
alcanzó los 10 mil 251 millones de pesos, casi el doble que en el 
2020.  AURELIA NAVARRO

La presidenta de la Comisión de 
Desarrollo Urbano en el Congreso 
local, Lupita Leal anunció que soli-
citarán que exista una alianza entre 
ayuntamientos y Gobierno del Esta-
do para erradicar los asentamientos 
irregulares que están asentados 
sobre ductos de cualquier tipo de 
combustible que pudiera generar 
explosiones similares a las ocurridas 
en San Pablo Xochimehuacan.

Señaló que las autoridades de-

ben endurecer las inspecciones 
-

sos de construcción de vivienda se 
hagan a partir de ahora en predios 
regulares, para garantizar incluso 
que estas colonias tengan los ser-
vicios básicos.

Puntualizó que Escritores es 
una de las colonias que está for-
mada por asentamientos irregu-
lares, de ahí que este problema 
debe ser atendido por la adminis-

tración de Eduardo Rivera, y para 
lograr esto, la congresista se com-
prometió a buscar diálogo con el 
edil panista.

En tanto, pidió a los 217 ayun-
tamientos a que renueven su Plan 
de Desarrollo Urbano para poder 
detectar que zonas tienen asen-
tamientos irregulares, y en caso 
de no ser así, que se inicie este 
proceso de lograr asentamientos 
regulares.  AURELIA NAVARRO
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Ciencia ciudadana: 

DESDE HACE MÁS de 30 años, en el estado de Coahui-
la, Rocío Treviño sale al jardín a tomar café entre las ocho 
y nueve de la mañana para contar las mariposas monar-
ca que pasan frente a ella, durante el mes de octubre, 
previo a la gran migración que estos insectos realizan a 
su llegada a México para la temporada de hibernación. 
El año pasado, cuenta Treviño, ingeniera zootecnista por 
la Universidad Autónoma de Chihuahua, durante cuatro 
días se dedicó a contar las mariposas. Sin embargo, el 

Ante este fenómeno, la especialista llegó a preguntar-
se qué sucedía con las monarcas en aquella migración. 
“Antes tenía que usar un contador. Lo pasaba contando 
y contando, casi por minuto. Ahora han disminuido mu-
cho”, cuenta Rocío, quien desde 1992 coordina Correo 
Real, un programa para la conservación de la mariposa 
monarca en su ruta migratoria. 

El programa Correo Real fue la primera iniciativa de 
ciencia ciudadana en México que ha permitió establecer 
la espacialidad y temporalidad de gran parte de la ruta 
migratoria de la mariposa monarca en el país.

Con talleres y pláticas para hablar de la conservación 
y protección de las mariposas, inicialmente el programa 
contempló a maestros de niveles de educación básica en 
la región norte de México. “Hace muchos años, todos los 
días tenía grupos escolares citados para ir al campo y ver 
a las mariposas monarca. 

Las marcábamos con las etiquetas de Monarch 
Watch. Era una actividad muy bonita con los niños”, 
cuenta Treviño a este medio. En una comunicación del 
Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF) se señala que 
en diciembre de 2020 la ocupación de mariposas monar-
ca en el país se redujo un 26 por ciento en los santuarios 
de hibernación al ocupar 2.10 hectáreas frente a las 2.83 
reportadas en el mismo mes de 2019. 

En tanto, el bosque de la zona núcleo de la Reser-
va de la Biosfera Mariposa Monarca (RBMM), donde el 
lepidóptero establece las principales colonias de hiber-
nación, registró, entre marzo de 2019 y marzo de 2020, 
una degradación de 20.26 hectáreas, es decir, cuatro 
veces más respecto a 2018 y 2019, cuando se degra-
daron a cinco hectáreas, según cifras reportadas en dos 
estudios de la Alianza WWF-Fundación Telmex Telcel, en 
colaboración con la Comisión Nacional de Áreas Natura-
les Protegidas (Conanp) y la Universidad Nacional Autó-
noma de México (UNAM).

-
NAT-2010 de protección ambiental a especies nativas de 

(Danaus plexippus)cuenta con la categoría de riesgo por 
este instrumento como una especie sujeta a Protección 
Especial. 

Cuando se inició el programa Correo Real para la con-
servación de la mariposa monarca, en 1992, no se tra-

taba de una iniciativa de ciencia ciudadana, sino de un 
proyecto de educación ambiental para que la gente se 
sensibilizara ante el fenómeno migratorio de esta espe-
cie con la participación, principalmente, de maestros, y 
niños en los jardines de niños, primarias y secundarias. 
Con el tiempo este programa se convirtió en una iniciati-
va de ciencia ciudadana.

 De acuerdo con Rocío Treviño, coordinadora de este 
programa de conservación, entre las actividades que 
realizaban estaba entregar una hoja a los maestros para 
hacer su reporte con los sitios y fechas donde veían a 
las mariposas.

Era tanta la información que se generó que se convir-
tió en un programa de ciencia ciudadana. Desafortuna-
damente, el número de maestros bajó como participan-
tes, pero ahora se ha interesado mucha más gente que 
los maestros de la escuela”, cuenta Treviño.

De acuerdo con la ingeniera zootecnista, la ciencia 
ciudadana consiste en la participación de personas que 
no son especialistas en mariposa monarca y que, aun-

acerca de especies, plantas y clima, entre otros. 
Con toda la información que maneja el programa de 

-

organizar las cifras que habían reunido a través de los 
años y que, al mismo tiempo, fueron la base para armar 

CONSERVAR Y PROTEGER A LA CONSERVAR Y PROTEGER A LA 
MARIPOSA MONARCA EN SU MARIPOSA MONARCA EN SU 

LLEGADA A MÉXICOLLEGADA A MÉXICO
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la ruta migratoria de la mariposa monarca 
en México. “Se podría decir que fue el primer 
programa de ciencia ciudadana acerca de la 
mariposa que se estableció en México.

 Llegamos a tener 800 maestros en 
Coahuila y Nuevo León. Cada año mantuvi-
mos el contacto con todos los participantes 
mediante el boletín o carta; de ahí su nom-
bre de Correo Real”, cuenta Treviño.

IDENTIFICAR LAS AMENAZAS 
Y LAS SOLUCIONES 
Antes de contar con el correo electrónico, 
Correo Real enviaba una carta por correo 
postal de manera semanal o quincenal a los 
maestros, informándoles todo lo que había 
pasado, dónde y quién había reportado ma-
riposas. Eso despertó mucho interés en la 
comunidad escolar. 

En 2002, después de diez años de trabajar 
con los maestros que entregaban los reportes 
de sus alumnos con las mariposas que obser-
vaban, la ingeniera Rocío Treviño se dedicaba 
de enero a mayo a capturar todos esos repor-
tes que llegaban de todo el estado. 
Ese mismo año dieron un salto a la tecnolo-
gía y se cambiaron al correo electrónico. Sin 
embargo, ante esta migración digital, Trevi-
ño explica que, de los 800 maestros partici-
pantes que tenían, solo se quedaron con 60 
participantes. “En 2002 no era muy común 
esto del correo electrónico, ahí fue donde 
perdimos una gran cantidad de maestros, 
pero poco a poco se fueron uniendo más 
personas”, añade.
 Para Naturalista y el programa Correo Real, 
el monitoreo que las personas realizan de 
la mariposa monarca reportando los avista-
mientos de este insecto ha permitido identi-

su llegada a los santuarios de hibernación en 
Michoacán y Estado de México.

observar y reportar los avistamientos de 
mariposa monarca es alrededor de las 8:30 
horas. Pero las mejores imágenes se captan 
a las 18:00 horas. Hasta el 11 de octubre 
de 2021, según el Dr. Carlos Galindo Leal, 
de la Comisión Nacional para el Conocimien-
to y Uso de la Biodiversidad (Conabio), en 
la plataforma de Naturalista ya se contaban 
con 10,000 fotografías que comprenden la 
participación de 2,397 personas. “Si vemos 
la estacionalidad, en octubre y noviembre es 
cuando más se ven porque es cuando están 
migrando. 

En general siempre habrá observaciones 
todo el año, pero más hacia la hibernación, 
que es cuando llegan millones”, señala el 
especialista. Para reportar los avistamientos 
con Naturalista, el Dr. Galindo Leal recomien-
da capturar imágenes con más de una o dos 
mariposas en los sitios de descanso que utili-
zan, como árboles, jardines o lugares donde 
hay agua, ya que esta especie también se 
refresca para continuar su viaje después de 
descansar durante la noche. 

Para registrar a las monarcas y ser parte 
de este monitoreo ciudadano, Naturalista re-
comienda subir las imágenes a la plataforma. 
Para ingresar basta con crear una cuenta y 
añadir información como el sitio y ubicación 
donde fueron vistas las mariposas.

En el programa de Correo Real, que coor-
dina la ingeniera zootecnista Rocío Treviño, 
se explica cuáles son los principales elemen-

los avistamientos de la mariposa, donde es 
primordial reconocer cuando se trata de una 
mariposa hembra o macho. 

entre las formas de monitorear la migración 
de la mariposa se encuentra, por un lado, el 
observar su vuelo direccional, es decir, las 
mariposas que viajan en una sola dirección, 

y contar por minuto cuántas mariposas pa-
san en frente en un lapso de 10 a 20 minu-

-
res. Según datos del Dr. Galindo Leal, vuelan 
alrededor de 50 kilómetros durante el día y, 
al llegar la tarde, se detienen en algún con-
junto de árboles, un pequeño bosque o en 
arbustos. Ahí pasan la noche, y si al día si-
guiente hay buenas condiciones en el clima, 
es decir, que no está nublado ni lloviendo, 
reanudan su viaje.

Otro conteo que Correo Real recomienda 
es el registro conocido como “percheo”. Se 
trata de hacer una estimación, si es posible, 
de la cantidad de mariposas que se ven por 
racimo y sacar el total de ellas mientras des-
cansan. 

En caso de conocer el nombre común o 

-
te. Con más de 30 años de impulsar el pro-
grama Correo Real para la conservación de 
la mariposa monarca y formar las bases en 
su ruta migratoria, Rocío Treviño también es 
miembro de Protección de la Fauna Mexica-
na (Profauna), donde colabora como capaci-
tadora en los programas de educación para 
la conservación y en la elaboración de ma-
nuales de educación ambiental. 

Para Rocío, el trabajo que desde Correo 
Real se ha realizado ha traído buenos resul-
tados, como el que exista más conciencia de 
conservación sobre la monarca en México. 

CAMBIAN TANTO FISIOLÓGICA 
COMO CONDUCTUALMENTE
 “Nuestro logro más grande es que nuestro 
programa fue la base para establecer la ruta 
migratoria en México, además de conocer 
los lugares que la gente reporta en dónde 
la ve pernoctar, donde esos sitios de refugio 
nocturno son importantes para la conserva-
ción de la mariposa Monarca”, explica. 
    Desde el 6 de septiembre de 2021, el 
equipo de Correo Real ha comenzado el 
monitoreo de esta especie tras señalar que, 
desde mediados del mes de agosto, la activi-
dad de las mariposas aumentó a medida que 
se iniciaban los preparativos para la migra-
ción de otoño.
 “Las monarcas migratorias cambian tanto 

organismo. De acuerdo con los pronósticos 
del Dr. Orley R. Taylor, fundador y director 
del Programa Monarch Watch de la Universi-
dad de Kansas, Estados Unidos, la población 
migratoria de la región oriental, es decir, la 
zona de hibernación en México, tendrá resul-
tados favorables, ya que la recolonización en 
mayo pasado y principios de junio del área 
de reproducción de verano fue buena. “Las 
monarcas llegaron a tiempo y en buen nú-
mero, lo que llevó a una gran segunda ge-
neración. 
Las cosas parecen favorables para una gran 
población migratoria que podría rivalizar con 
la de 2018 (6.05 hectáreas), siempre que 
las temperaturas de verano estén dentro de 
los 2 °F del promedio a largo plazo y que 
las temperaturas de septiembre en el norte 
también sean generalmente normales”, pro-
nostica el Dr. Taylor.

El pasado 1 de noviembre Correo Real 

a los santuarios de hibernación. El sábado 
30 de octubre, Rocío Treviño recibió la lla-
mada del colaborador Pato Moreno, quien le 
informó que él y Juvencio Moreno se encon-
traban esa mañana en un costado del Cerro 
Pelón, uno de los santuarios de la mariposa. 
A las 13:00 horas de ese día, informaron, 
vieron pasar a cientos de monarcas rumbo 
a ese sitio. 

Durante tres décadas de monitoreo he-

cho por la ciencia ciudadana en México, Co-
rreo Real detectó que la puerta de entrada 
de esta especie a México comienza en el 
estado de Coahuila, por las ciudades entre 
Acuña y Piedras Negras. Después, llegan a 
observarse en el área metropolitana de Nue-
vo León. 

De ahí, los reportes continúan por Ta-
maulipas, considerado un punto importante 
al ser una de las rutas por donde bajan al 
centro del país. Los estados por donde conti-
núa la ruta migratoria de las mariposas a los 
santuarios son San Luis Potosí, Querétaro y 
Guanajuato, donde pareciera que las monar-
cas se unen para llegar juntas a los sitios de 
hibernación. 

“Es muy abundante el número de mari-
posas en Guanajuato”, dice Treviño a este 
medio. Otro de los proyectos que ha dado 
paso a la ciencia ciudadana en México para 
la conservación de la mariposa monarca se 
trata de Naturalista, una plataforma de cien-
cia ciudadana desarrollada por la Comisión 
Nacional para el Conocimiento y Uso de la 
Biodiversidad (Conabio) en colaboración con 
iNaturalist.

En dicha plataforma el monitoreo de la 
mariposa Monarca también forma parte de 
las acciones de protección y conservación de 
esta especie en México. De acuerdo con el 
Dr. Carlos Galindo Leal, director de comu-
nicación de la ciencia de Conabio, la plata-
forma de Naturalista les ha permitido que la 
ciudadanía suba sus fotografías de todas las 
plantas y animales que observan. 

Hoy día cuentan con más de 3 millones 
de registros de plantas y animales en Mé-
xico. En el caso de la monarca, la ciencia 

-
pecie en su ruta migratoria con fotografías 
donde se les ve volando en los sitios donde 
pernocta. Además de esta plataforma, Ga-
lindo Leal explica a Newsweek México que, 
bajo la Comisión Nacional de Áreas Protegi-
das (Conanp) se han organizado grupos de 
diez personas que se dedican a proteger los 
santuarios. 

“Muchos años lo que se monitoreó fue el 
área de hibernación en Michoacán y Estado 
de México en sus bosques. Todos los años 
se hace una estimación de la abundancia 

ocupan. Nos ha servido para darnos cuenta 
de la disminución que ha habido en esas 
poblaciones, pero también, un poco, cuan-
do vuelven”, cuenta Galindo.

Entre las amenazas que han detectado 
se encuentra una importante disminución 
por la pérdida de hábitat en Estados Uni-
dos y Canadá como consecuencia del uso 
de herbicidas o glifosato sobre las plantas. 
Al ser esta la zona de reproducción, se co-
menzó a poner mayor atención a la ruta mi-
gratoria de la especie.

 Naturalista cuenta con dos tipos de mo-
nitoreo, uno donde la gente toma fotos de 
la monarca y otro que es coordinado por la 
Conanp. Además, la coordinadora de Correo 
Real recomienda proteger a esta especie en 
las carreteras, como sucede en el norte del 
país, donde hay letreros que previenen el 
paso de la mariposa y recomiendan a los 
conductores disminuir la velocidad y mante-
ner las luces intermitentes encendidas. 

“Ojalá hubiera más estudios en México 
acerca de la mariposa monarca”, concluye 
Rocío Treviño. “No nos hemos dedicado 
mucho, y aunque hay estudios del área de 
hibernación y del comportamiento del bos-
que, hacen falta más trabajos de investiga-
ción a través de la ruta migratoria”. N

FUENTE: HTTPS://NEWSWEEKESPANOL.
COM/2021/11/CIENCIACIUDADANAPROTEGERMAR
IPOSAMONARCA/ PUBLICADO POR: VERÓNICA SAN

TAMARÍA / VEROSANTAMARIAC

Era tanta la 
información que 
se generó que 
se convirtió en 
un programa de 
ciencia ciudadana. 
Desafortunadamente, 
el número de 
maestros bajó 
como participantes, 
pero ahora se ha 
interesado mucha 
más gente que 
los maestros de la 
escuela”, cuenta 
Treviño.
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Se incendia comercio 
en Venustiano 
Carranza

Policías Municipales observaron 
que de un negocio dedicado a la 
repostería, salía humo

VENUSTIANO CARRANZA, PUE. Minutos 
antes de las 07:00 horas de este jueves, 
ocurrió un incendio en una pastelería, 
ubicada a la orilla de la carretera Federal, 
a la altura del Km. 166+ 500, en el centro 
de Lázaro Cárdenas.

De acuerdo a la información de Pro-
tección Civil, y de la Policía Municipal, al 
realizar un recorrido aleatorio de Seguri-
dad y vigilancia por las calles y colonias, 
observaron que de un negocio dedicado 
a la repostería, salía humo, razón por la 
cual se trasladaron al punto, donde se re-

encontraban vecinos quienes con cubetas 
con agua trataban de sofocar las llamas 
que podrían alcanzar una vivienda y una 
rosticería.

El incendio fue provocado por un cor-
to circuito en el interior de la pastelería 
denominada PASTELERÍA EL PORVENIR, 
propiedad de Víctor Manuel Escamilla. El 
incendio solo causó daños en un mueble, 
moldes y cristales rojos.  ADÁN GONZÁLEZ

Muere secretario del edil de 
Cuayuca en accidente vial

En fatal accidente automovilístico murió el secretario particular del edil de Cuayuca

San Juan Epatlán, Pue. Un fatal accidente 
automovilístico se registró la madrugada 
de hoy en la carretera Izúcar de Matamo-
ros–San Juan Epatlán; el saldo preliminar 
es de una persona fallecida, se presume 
que se trata del Secretario particular del 
edil de Cuayuca de Andrade.

cuando ocurrió el accidente, aunque será 
personal del Semefo y de la FGE quien se 
encargue de esclarecer la causa de muerte.

Los hechos se habrían registrado la ma-
drugada de este jueves 04 de noviembre 
en la vialidad antes mencionada con senti-
do a San Juan Epatlán y a poco menos de 

2 kilómetros de la cabecera municipal.
De acuerdo a información recabada en 

el lugar de los hechos, un hombre que 
circulaba en su automóvil supuestamente 
de la Marca Kia de color azul, perdió el 
control de la unidad y se salió de la ca-
rretera.

A pesar de que intentó detener la 
marcha del vehículo, éste volcó sobre su 
costado derecho y terminó estampándose 
contra un poste de electricidad, mientras 
que el conductor sufrió heridas de consi-
deración.

Automovilistas que transitaban por 
esta carretera dieron aviso a los números 
de emergencia por lo que arribaron pa-

ramédicos, quienes poco pudieron hacer, 
pues el conductor ya no presentaba sig-
nos vitales.

Fueron elementos de la policía muni-
cipal de San Juan Epatlán quienes fun-
gieron como primeros respondientes y 
acordonaron el área a la espera del arribo 
de Elementos de la Fiscalía General del 
Estado de Puebla.

Más tarde, fueron peritos del Servicio 
Médico forense quienes se encargaron 
de las diligencias del levantamiento del 

Izúcar de Matamoros, donde un médico 
legista se encargará de practicarle la ne-
cropsia de ley.  REDACCIÓN

TIRAN CUERPO EMBOLSADO 
EN TECAMACHALCO

El cuerpo de un hombre apareció 
embolsado en predio cerda del estadio de 
béisbol de Tecamachalco

Tecamachalco, Pue. Este jue-
ves fue encontrado el cadá-
ver de un hombre embolsado 
en un predio cerca de la Uni-
dad Deportiva, ubicada a un 
costado del estadio Aurelio 
L. Ríos, de Tecamachalco.

El descubrimiento movi-
lizó a elementos de seguri-
dad y personal de la Fisca-
lía General del Estado (FGE) 
quienes realizaron el levan-
tamiento del cadáver y el 
acordonamiento de la zona 
para las primeras investiga-
ciones.

Personal de la Fiscalía y 
de Semefo realizaron el le-

vantamiento del cadáver el 
cual se encontraba envuelto 
en bolsas de plástico para 

-
tro para efectúale la necrop-
sia de ley.

Hasta el momento se des-
conoce la identidad de la víc-
tima por lo que las autorida-
des iniciaron una carpeta de 
investigación.

El llamado fue al 911 y 
el hallazgo del cadáver fue 
frente a la Unidad Deporti-
va, ubicada a un costado del 
estadio Aurelio L. Ríos en 
el barrio de San Sebastián. 

 REDACCIÓN
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Protección Civil de Esperanza revela 
que la población ya olvidó el uso del 
cubrebocas

Esperanza, Pue. Pacientes con Covid-19 en 

con su tratamiento en su domicilio que 
aceptar ser trasladados a algún nosocomio.

Los pacientes contagiados se encuentran 
en el rango de edad de entre 40 y 50 años 

de edad, dio a conocer Protección Civil Mu-
nicipal.

se proporciona a quien lo necesite.
Afortunadamente en la zona no han sido 

atendidos menores de edad por contagio de 
Coronavirus.

Sin embargo, algunos ciudadanos se nie-

estar en semáforo verde piensan que el vi-
rus ya desapareció.  LUZ MARÍA ZAYAS

En Esperanza pacientes 
Covid se niegan a ser 
trasladados a hospitales

EN ATLIXCO SE PONE EN 
MARCHA EL OPERATIVO 
MIÉRCOLES SOLIDARIO

Con el propósito de recuperar el Centro 
Histórico y reordenar el comercio informal

Atlixco, Pue. En una acción 
conjunta entre la Secretaría 
del Bien Común y la de Se-
guridad Pública y Vialidad, se 
realizó un operativo de limpie-
za de calles del comercio infor-
mal, con el propósito de iniciar 
un plan que mejore el orden y 
la paz social del municipio.

Con la participación de 40 
inspectores de comercio, tian-
guis y mercado; 14 elementos 
de seguridad pública y 6 ele-
mentos de vialidad, con sus 
respectivas unidades, se reali-
zó dicho operativo en las prin-
cipales calles del Centro Histó-

rico y de la zona del tianguis.
Con estas acciones, que 

fueron bien aceptadas por la 
ciudadanía atlixquense, se 
busca también iniciar los tra-
bajos de empadronamiento 
que permitan conocer quié-
nes son, de donde vienen y 
que productos comercializan, 
información que permitirá 
puntualizar las estrategias de 
diseño y planeación de la acti-
vidad comercial del municipio 
y además promover un pro-
grama integral que otorgue 
opciones para la actividad eco-
nómica.  PAOLA AROCHE
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JESÚS SALAS, venezolano de 35 años, está atrapado 
en Chiapas. Llegó a México a principios de junio junto a 
su esposa, Paola Reyes, de 27 años; y sus cuatro hijos: 
Eudys José, de 18; Marianyelis Kisbel, de 12; Yonaiker 
Jesús, de 10; y Jhoneiker Antonio, de 10 meses. 

Todos ellos son refugiados reconocidos por la Co-
misión Mexicana de Ayuda al Refugiado (Comar) pero 
llevan dos semanas durmiendo en la calle frente a la 

-
xtla-Gutiérrez. 

Cada noche, más de medio centenar de refugiados 
pernoctan allí, a la intemperie, a la espera de que se trami-
ten las tarjetas de residente permanente a las que tienen 
derecho por ley y que les permitiría abandonar Chiapas. 

-
guen nuestras tarjetas. Hace como un mes venías y en 
tres días te la daban, pero ahora no”, se queja Salas, en 
conversación telefónica. Tiene a su espalda un calvario 
para llegar hasta aquí. 

Su objetivo era llegar a Estados Unidos, pero México 
los mantuvo encerrados en Tapachula, Chiapas. Harto de 
no tener trabajo ni oportunidades, trató de avanzar en 

en Tapachula. 
El pasado 28 de septiembre, la Comar les entregó su 

constancia como refugiados. Cuando ya veían una luz 
en el camino se dieron cuenta de que para avanzar no 
bastaba con la constancia: necesitaban documentación 

-
lapsada, con más de 70 mil solicitudes de refugio este 
año, así que el trámite es muy lento. Por eso, la familia 
Salas trató de alcanzar Tuxtla-Gutiérrez. 

El 20 de octubre, cuando había transcurrido casi un 

mes desde que fueron reconocidos como refugiados, Sa-

Huixtla. Pasaron una noche encerrados y después les 
pusieron nuevamente en libertad.

La política de la dependencia de migración es impedir 
que migrantes y solicitantes de asilo salgan de Tapachu-

-
ne derecho a moverse dentro del estado en el que inició 
su trámite. Migración, por el contrario, tiene la orden de 
impedir toda circulación, incluso dentro de las fronteras 
de Chiapas.

al cierre de la edición no había recibido respuesta. 

-
mol”, explica Salas. Cada noche se cubre con varias co-
bijas y pasa la noche a la intemperie, expuesto a la lluvia 
y el frío. 

Con ellos, unas 30 personas procedentes, en su ma-

son refugiados, es decir, personas que el estado mexica-
no se comprometió a proteger, pero que se ven obliga-
dos a pernoctar al raso para lograr el documento que les 
permita viajar por el país y lograr conseguir un trabajo.

México superó el pasado mes de octubre las 100 mil 
solicitudes de asilo, lo que supone todo un récord. En 

en el que más se contabilizaron. Ahora, a falta de 2 me-
ses para cerrar 2021, la Comar tiene registradas 108 mil 

haitianos, que por primera vez superan a los hondureños 

-

lenos, aunque en realidad se trata de hijos de haitianos 
que nacieron en el país sudamericano. 

“Tenemos unas cifras que no se habían visto hasta 
el momento”, explica Andrés Ramírez, coordinador de la 
Comar, que explica que el fenómeno de los haitianos ha 
desbordado las expectativas. Por eso, la institución que 
coordina, junto con agencias internacionales como Ac-

de esta comunidad. 
Este año la Comar lleva resueltas 31 mil 787 solicitu-

des, en su mayoría de forma positiva. A pesar de que en 
2021 se han duplicado el número de trámites respecto al 
año anterior, la institución apenas logró resolver el 28% 
de las peticiones tramitadas este año, lo que da muestra 

-
ron refugio en Tapachula y otros 5 mil en Palenque, por 
lo que Chiapas concentra la gran mayoría de trámites. 

hasta enero. O hasta marzo si uno acude a la sede de 
Ciudad Hidalgo, justo en la frontera con Guatemala. 

Hartos de estar encerrados en Tapachula sin posibili-
dad de regularización, cientos de migrantes salieron en 
caravana el pasado 23 de septiembre. Actualmente se 
encuentran en Pijijiapan, a poco más de 150 kilómetros 
de su lugar de partida. 

Juan Salas y su familia decidieron que la caravana 
no era para ellos. Siguieron paso a paso el reglamento 
mexicano, cumplieron a rajatabla las exigencias de las 
autoridades, fueron reconocidos como refugiados y, a 
pesar de todo, siguen durmiendo en la calle y bañándose 
en un cuarto que unos compañeros nicaragüenses han 
logrado rentar.  ALBERTO PRADILLA

“No tengo dinero ni trabajo”:“No tengo dinero ni trabajo”:  
REFUGIADOS DUERMEN EN LA CALLE EN TUXTLA 

A LA ESPERA DE DOCUMENTACIÓN
Más de 100 mil personas pidieron asilo en México en 2021, muy por encima de las 70 mil que pidieron protección hace 

dos años. Cientos permanecen atrapadas en Chiapas a pesar de haber sido reconocidas como refugiadas.



VIERNES.05.11.2021         @diariopuntual       www.diariopuntual.com ANIMAL POLÍTICO 15

LA TARDE de este jueves se registraron 
disparos en una playa de Puerto Morelos, 
en Quintana Roo.

De acuerdo con la Fiscalía General 
del Estado (FGE), los hechos ocurrieron 
cuando integrantes de grupos antagóni-
cos de narcomenudistas se enfrentaron 
en la Bahía Petempich, lo que dejó como 

saldo dos personas fallecidas.
-

maron que un grupo de presuntos de-
lincuentes llegó a la playa del Hotel Azul 
Beach por el mar, y se llevó a una per-
sona.

A las 14:49 horas, la Secretaría de Se-
guridad Pública del estado informó que re-

cibió el reporte en la línea de emergencia 
911 de “una actividad irregular suscitada 
en las inmediaciones de un hotel, ubicado 
en el municipio de Puerto Morelos”.

Más tarde, detalló que “se reportó al 
911 la presencia de sujetos armados en la 
zona de playa del Hotel Ziva, quienes pri-
varon de la vida a dos hombres los cuales 

se presume son narcomenudistas”.
También informó que no hay turistas 

lesionados de gravedad, ni secuestrados.
Por su parte, turistas reportaron que 

fueron alertados por personal del hotel, 
quienes les pidieron permanecer dentro 
de las instalaciones cuando se registraron 
los disparos.  REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

Balacera en playa de Puerto Morelos, 
Quintana Roo, deja como saldo dos muertos

La Secretaría de Seguridad de Quintana Roo informó que las dos personas fallecidas fueron atacadas en playas de la 
Bahía de Tepempich, en inmediaciones del Hotel Hyatt Ziva.




